

---

## Nota de prensa

---

### **EL REY PRESIDE EL 'I ENCUENTRO DE CIUDADES IBEROAMERICANAS', DONDE ALCALDES DE LA REGIÓN ABORDAN LOS PRINCIPALES DESAFÍOS PARA LA GOBERNANZA GLOBAL**

- *El I Encuentro de Ciudades Iberoamericanas ha reunido en Madrid durante dos días a 12 alcaldes y alcaldesas y a otras destacadas figuras del ámbito académico y empresarial.*
- *Este foro ha sido impulsado por la Unión de Ciudades Capitales Iberoamericanas (UCCI) y la Secretaría General Iberoamericana (SEGIB).*
- *En el marco de este encuentro, los participantes tienen previsto firmar la Declaración de Madrid, un documento que aborda los principales desafíos de la región y que será presentado en la XXIX Cumbre Iberoamericana de Jefes de Estado y de Gobierno en Cuenca, Ecuador.*

**31 de octubre de 2024**– Su Majestad el Rey ha presidido hoy en Madrid el I Encuentro de Ciudades Iberoamericanas, un evento pionero que ha reunido durante dos días a alcaldes y representantes de las principales ciudades iberoamericanas para debatir sobre los desafíos actuales en gobernanza local y proponer nuevas rutas hacia el desarrollo urbano sostenible, la financiación pública-privada y la seguridad ciudadana.

A través de un diálogo multiactor y multinivel, este I Encuentro se ha convertido en una instancia clave de posicionamiento para elevar y trasladar la voz local iberoamericana a los foros globales que se celebrarán a finales de 2024, entre los que se encuentran la XXIX Cumbre Iberoamericana, el Foro Urbano Mundial (WUF12), la 29ª Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (COP29) y el Urban 20 (U20).

Su Majestad Felipe VI, Rey de España, ha presidido el I Encuentro de Ciudades Iberoamericanas y ha reconocido “el esfuerzo de la UCCI, que ha abierto su espacio a las demás ciudades del espacio iberoamericano, y a la SEGIB que han trabajado para que esto sea posible. Quiero agradecer también la participación de otras entidades, del sector académico, en este foro, que nace con vocación de permanencia y se traduce en una oportunidad enriquecedora para que las ciudades comparen sus buenas prácticas y beneficien a todas las poblaciones, que vivimos en esas ciudades. Las ciudades se han convertido en el siglo XXI en verdaderos actores del cambio».

Don Felipe ha saludado a los Alcaldes participantes de este Encuentro pionero, un foro multiactor y multinivel, asistiendo como oyente al panel de Financiación sostenible para el desarrollo futuro de las ciudades iberoamericanas. Nuevos enfoques de articulación público privado en los gobiernos locales. En este panel han intervenido el Alcalde de Madrid y Copresidente de la UCCI, José Luis Martínez-Almeida, la Alcaldesa de Santo Domingo, Carolina Mejía, el Gerente de Movilización de Recursos y Alianzas Globales de Banco de desarrollo de América Latina-CAF, Ignacio Corlazzoli, el Jefe de Gobierno de la Ciudad de Buenos Aires, Jorge Macri y el Director General de la Fundación Microfinanzas de BBVA, Javier M. Flores.

El foro ha reunido a alcaldías clave y numerosos representantes iberoamericanos, entre ellos, el Secretario General de la SEGIB, Andrés Allamand; la canciller de Ecuador, Gabriela Sommerfeld, el Alcalde de Madrid y Copresidente de la UCCI José Luis Martínez-Almeida; el Cònsol Major de Andorra la Vella, Sergi González, el Intendente de Asunción, Óscar Rodríguez, el Jefe de Gobierno de Buenos Aires, Jorge Macri, el Alcalde de Cádiz, Bruno García de León, el Intendente de Córdoba (Argentina), Daniel Passerini, el Intendente de Montevideo, Mauricio Zunino, el Alcalde de Quito, Pabel Muñoz López, la Alcaldesa de Santo Domingo, Carolina Mejía, el Alcalde de San José de Costa Rica, Diego Miranda, el Alcalde de San Salvador, Mario Edgardo Durán, el Alcalde de Guayaquil, Aquiles Álvarez, y el Teniente Alcalde de Lima, Renzo Andrés Reggiardo.

En la apertura, Andrés Allamand ha subrayado la importancia que le otorga la Secretaria General Iberoamericana a este encuentro por “el rol crucial que tienen los gobiernos locales para la Comunidad Iberoamericana, mencionando el importante papel que ha de jugarse en cuanto a financiamiento, como requisito fundamental para la gestión municipal; sostenibilidad y seguridad”.

Por su parte, el Alcalde de Madrid y Copresidente de UCCI, José Luis Martínez-Almeida, ha celebrado que al final de este encuentro se vaya a firmar la Declaración de Madrid, “un documento que por primera vez dará a las ciudades voz en la Cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno de Ecuador”.

La Secretaria General de la UCCI, Almudena Maillo, ha destacado la importancia del I Encuentro de Ciudades Iberoamericanas como un “espacio de diálogo, que da voz a las ciudades, pero también a otros representantes de la sociedad civil”.

### **Diálogo multiactor y multinivel**

En un contexto mundial actual de crisis y transformación, el espacio iberoamericano se presenta con un enorme patrimonio económico, natural y de cohesión social que brinda grandes oportunidades. En particular, con una población de más de 76 millones de habitantes, las ciudades UCCI constituyen

una gran fuerza demográfica que puede influir de manera decisiva en el desarrollo sostenible y en la gobernanza global. Por ello, en este foro han consensuado su mirada común y soluciones a los desafíos globales, con un énfasis especial en la financiación sostenible, la transición urbana, el talento iberoamericano, la seguridad y la gobernanza global.

El I Encuentro de Ciudades Iberoamericanas ha tenido como eje un diálogo abierto y multiactor en torno a cinco áreas clave para el desarrollo sostenible de las ciudades, aportando importantes reflexiones y conclusiones sobre los temas tratados. En primer lugar, el encuentro ha abordado el valor del talento en el desarrollo de la región iberoamericana, destacando el potencial del talento local y la necesidad de crear estrategias que faciliten su captación y desarrollo. Se ha subrayado cómo el emprendimiento, la movilidad humana y la innovación son factores críticos en un contexto de transiciones urgentes que exigen creatividad e ingenio para afrontar los desafíos actuales.

En cuanto a la financiación sostenible para el desarrollo futuro de las ciudades iberoamericanas, los participantes han expuesto nuevos enfoques de colaboración público-privada, centrados en aprovechar las oportunidades de financiación verde que pueden estar al alcance de los gobiernos locales. En este sentido, se ha destacado el potencial de estas alianzas para impulsar transiciones urbanas sostenibles en un contexto de crisis y recursos limitados.

Jorge Macri, Jefe de Gobierno de la Ciudad de Buenos Aires, ha afirmado que “las ciudades son muy importantes, porque están habitadas por personas. Si nos importan las personas nos tiene que importar lo que les pasa. El litio de la ciudad de Buenos Aires es su gente”. En la misma línea, la Alcaldesa de Santo Domingo Carolina Mejía, ha querido reivindicar el papel de los espacios públicos como lugar de convivencia intergeneracional, y la importancia de la colaboración público-privada.

Otro de los temas clave ha sido la transición urbana sostenible en un contexto de recursos en crisis, donde se han analizado soluciones para transformar redes de agua, saneamiento e infraestructuras de transporte, además de energías renovables y otros servicios públicos. Estas propuestas buscan contribuir al desarrollo sostenible urbano y mejorar la calidad de vida en las ciudades, pese a las limitaciones presupuestarias.

En este sentido, el Alcalde Metropolitano de Quito, Pabel Muñoz, ha defendido «la necesidad de que los gobiernos locales apliquen políticas de conservación del agua, y ha puesto como ejemplo las acciones emprendidas en Quito para la recuperación de los ríos.»

En el ámbito de los desafíos urbanos en torno a la seguridad, está previsto explorar cómo la innovación y la tecnología pueden desempeñar un papel

crucial para fortalecer la seguridad en las ciudades. Además, los alcaldes también tienen previsto abordar cómo estos elementos ayudan a prevenir delitos, gestionar emergencias y mejorar la ciberseguridad, además de examinar los vínculos entre infraestructuras urbanas, desigualdad y seguridad.

Este panel ha sido moderado por la Directora General de UCCI, Luciana Binaghi Getar, quien ha destacado que la seguridad es “un tema de vital importancia en el que las ciudades deben de responder ante los ciudadanos”. En este sentido, el Alcalde de San Salvador Centro y Copresidente de UCCI, Mario Durán, ha profundizado en cómo su ciudad ha atajado la inseguridad, “reduciendo la delincuencia común a niveles casi inexistentes”.

Por su parte, la Vicealcaldesa y Delegada del Área de Gobierno de Vicealcaldía, Portavoz, Seguridad y Emergencias del Ayuntamiento de Madrid, Inmaculada Sanz Otero, ha subrayado la importancia de la seguridad en el ámbito urbano: “La seguridad es la otra cara de la moneda de la libertad y es un ámbito imprescindible para la vida de la ciudad”.

Otro de los temas fundamentales que preocupan a los alcaldes es el de la gobernanza global en un mundo en transformación y cómo las ciudades pueden mejorar su visibilidad e influencia en los escenarios internacionales, respondiendo a desafíos transnacionales complejos pero con una atención específica a las realidades locales.

En el ámbito de los desafíos urbanos en torno a la seguridad, está previsto explorar cómo la innovación y la tecnología pueden desempeñar un papel crucial para fortalecer la seguridad en las ciudades. Además, los alcaldes también tienen previsto abordar cómo estos elementos ayudan a prevenir delitos, gestionar emergencias y mejorar la ciberseguridad, además de examinar los vínculos entre infraestructuras urbanas, desigualdad y seguridad.

Otro de los temas fundamentales que preocupan a los alcaldes es el de la gobernanza global en un mundo en transformación y cómo las ciudades pueden mejorar su visibilidad e influencia en los escenarios internacionales, respondiendo a desafíos transnacionales complejos pero con una atención específica a las realidades locales.

### **Un Encuentro pionero**

El I Encuentro de Ciudades Iberoamericanas nace del acuerdo alcanzado entre la Secretaría General Iberoamericana (SEGIB) y la UCCI, designada como Secretaría Técnica del Encuentro de Ciudades Iberoamericanas en el marco de su XX Asamblea General de São Paulo (21 de noviembre de 2023), el cual está enmarcado dentro de la institucionalidad de las Cumbres de Jefes de Estado y de Gobierno de la Conferencia Iberoamericana.

La institucionalización de este encuentro y su incorporación al calendario oficial de la Conferencia Iberoamericana brinda al ecosistema iberoamericano la oportunidad de exponer de manera regular, cada dos años, los principales retos a los que se enfrenta el ámbito local, a la vez que se refuerza la presencia de las ciudades UCCI en el ámbito internacional.

El evento tiene previsto concluir con la firma de la Declaración de Madrid, un documento que recoge los compromisos y objetivos comunes para impulsar una Iberoamérica urbana más integrada, sostenible y resiliente.

Este encuentro marca un hito en la cooperación iberoamericana y fortalece la visión compartida de un desarrollo urbano inclusivo y sostenible para la región. La jornada concluyó con una foto de familia, simbolizando la unidad y el compromiso de las ciudades iberoamericanas en la construcción de un futuro compartido.

El I Encuentro de Ciudades Iberoamericanas cuenta con el apoyo del Ayuntamiento de Madrid y el patrocinio de Iberia, Telefónica, el Banco de Desarrollo de América Latina y El Caribe-CAF y la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo, AECID.